

# El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de suscripción Ptas.  
En la isla, un mes adelantado . . . 1'50  
En el resto de España, trimestre id. . . 5'00  
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franqueo.  
Número's selto 10 céntimos.

Precio de los anuncios Ptas.  
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . 0'10  
Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.  
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

Año 12.

Mahón, miércoles, 23 Noviembre de 1892.

N.º 3.400

## SECCION POLITICA

### Dos programas

Los reyes de Portugal regresaron á su país; los congresos iberoamericanos van cerrando sus sesiones, la huelga política termina con los últimos ecos del "Himno de la carta" y de la "Marcha real", y el señor Sagasta, encerrado en Avila por razones de estrategia que no se nos alcanzan, se apresta á reaparecer en la arena para entablar una lucha decisiva con esta maltrecha situación.

Será de esa lucha lo que Dios querrá: el fusionismo acertará ó no á obtener un título legítimo para el gobierno; pero independientemente de esa lucha, las representaciones parlamentarias del republicanismo, que han sabido establecer entre ellas vínculos comunes, deben prepararse, por su cuenta exclusiva, á otra lucha sin tregua contra el poder, que responda á las aspiraciones de la opinión y selle compromisos solemnes de la República para el porvenir. Si el fusionismo no alcanza el título para el gobierno, preciso es que el republicanismo exhiba el suyo, le haga valer, le defienda y afirme en la conciencia pública.

Ese título ha de lograrlo, como dijo muy bien nuestro correligionario portugués Magalhaes Lima, quien resuelva, en beneficio del pueblo, la cuestión económica en el interior, y el engrandecimiento de la patria, mediante la federación ibérica en el exterior. Aplicada á esos dos fines capitales la actividad y el esfuerzo de los elementos republicanos, la victoria es indudable y á breve plazo. Urge, ante todo, el programa, nada difícil por cierto dentro de los principios democráticos, de una serie de reformas que conduzcan directamente á ese suspirado presupuesto con gran excedente de ingresos, que constituye el ideal de los partidos, y por el que parece dispuesto á romper lanzas el señor Sagasta. Hay que probar cumplidamente que sólo con una reforma capital de las instituciones puede llegarse á ese resultado, sin el cual estamos perdidos. Hay que demostrar con una campaña seria y tenaz contra la corrupción administrativa y política que tenemos conciencia de que á ella se debe gran parte, tal vez la mayor, de la ruina presente, dando garantías al propio

tiempo con nuestra conducta de oposición, ahora de lo que será nuestra conducta en el poder.

Cumplido ese deber y realizada esa obra de afirmaciones y de propaganda desde la mas alta tribuna de la nación, y desde donde llega á los oídos de todos los españoles, lo demás lo dará Dios por añadidura, por aquello de que *vox Dei, vox populi*.

(El Mercantil Valenciano.)

### Toros y cañas

Madrid es el pueblo más novelero de España.

Porque las reinas han ido á los toros luciendo la clásica mantilla, porque la de Portugal aplaudió á los toreros y porque D. Carlos arrojó á Mazzantini un alfiler de corbata, ha aplaudido á las reinas y á ha hecho una ovación á don Carlos de Braganza.

Estos reyes portugueses, á los cuales despiden no muy cortesmente sus súbditos, han recogido una verdadera cosecha de aplausos. Siempre el viceversa.

Pero lo que entristece, lo que nos hace recordar que, ha muerto «Pedro Romero», no quedan en Madrid ni toreros españoles, ni hombres de carácter, es el aplauso que merecieron los Lagartijo y compañía por haber doblado la rodilla ante los reyes, como se hacía en los tiempos del absolutismo.

Aunque Cavia dijo que es más humillante doblar la cabeza como hacen «todos los monárquicos» como han hecho los tres toreros, de todos modos lo que no tiene nombre es que el pueblo de Madrid ea vez de silbar á aquellos toreros les aplaudiera.

En plena decadencia.

Y ahora consolémonos con que no todo Madrid aplaudido: algunos han protestado.

Véase la muestra:

«Deben estar satisfechos, así los que á la buena de Dios profesan efición al toreo; como aquellos otros que tienen tal oficio por un arte y hasta le atribuyen saludable influencia educativa.

El día de anteayer fué completo para todos.

Diez ó doce mil personas aclamaron en la plaza á una señora, no más que por verla tocada con la mantilla española y por notar que batía palmas ante las habilidades de un torero. Y he ahí el secreto de la popularidad adquirida por la ilustre dama; popularidad que se ha manifestado de mil ruidosos modos, desde poco después de su llegada hasta la tarde de ayer en que emprendió el viaje de regreso, vitoreada también por la muchedumbre. No se granjeó las simpatías del público madrileño por bondadosa por inteligente, ni aun por bella; se las granjeó, según ha dicho en son de alabanza un ingeniosísimo periodista democrata, por «barbiana.»

Lo mismo ha acontecido á su esposo.

Cuadon D. Carlos de Braganza en medio de la famosa corrida se quitó de la corbata un alfiler para obsequiar con él á Mazzantini, fué aquello un delirio de entusiasmo. De seguro que el joven monarca ni en su reino ni en parte alguna volverá á obtener, aunque realice actos heroicos ó sublimes empresas humanitarias, una ovación parecida.

Y aun tomó proporciones mayores el transporte de los asistentes ante una humillación impropia de todo ser racional y que sólo consagrada á la divinidad puede encontrar explicación y disculpa.

Nos referimos á la ceremonia de llegar los matadores al pie del palco regio y saludar hincando la rodilla, ni más ni menos que si el Santísimo Sacramento resplandeciese en lo alto.

De los catorce mil espectadores, entre los cuales habria muchísimos demócratas é innumerables liberales— más liberales que Riego— diez ó doce mil aplaudieron hasta deshacerse las manos aquella forma de salutación, y experimentaron sin duda los mismos estremecimientos y exaltaciones á que da margen, según ahí se cuenta, el espectáculo de lo sublime.

Buen provecho les haga á unos y otros la calentura de anteayer por la tarde.

Pero tengan la bondad los periódicos ministeriales y monárquicos de no envanecerse con la parte alícuota que les haya correspondido el efímero triunfo.

No era un pueblo el que se deleitaba ó se conmovía con tales episodios y arrojamientos: era una multitud irreflexiva y voltaria la que considerándose adulada en sus gustos y aberraciones, se glorificaba á si misma.

Nos agrada en cierta medida la diversión nacional, y jamás hemos lanzado en contra de ella anatemas ni abominaciones. Pero conservamos, á Dios gracias, el sentido común, y queremos indicar hoy algo de lo que piensan, sin duda, las tres cuartas partes de los españoles acuerdos.

Aun siendo digna de consideración la galautería, no parece muy mal que ministros de la corona hayan empleado para organizar una corrida de toros, tantos y tan improbables esfuerzos, como para resolver un negocio de Estado.

Aun siendo digna de respeto, quizá de gratitud, la buena intención, no nos explicamos que se demore un viaje con el único fin de presenciar la tal lidia de reses bravas, y no con el de admirar, verbi gracia nuestro Museo del Prado, ó con el de hacer una rápida visita a la monumental Toledo.

Porque conviene declarar, salvando, como ya hemos dicho, las buenas intenciones, y para desengaño de errores comunes, que éste no es un país compuesto solamente de toreros y aficionados.

De Duero y Ebro arriba aunque muchos gusten de la fiesta nacional cuatro ó cinco veces por año, ni le rinden el culto ni le dan la suprema importancia que por acá abajo se estila.

Y ya con las manos en la masa, nos permitiremos agregar algunas consideraciones que tienen bastante analogía

con las expuestas.

El uso de la clásica mantilla sería muy de aplaudir en las damas, si éstas empleasen tan graciosa prenda para todos los menesteres de la vida social; pero el que la saquen únicamente á vistas para concurrir una tarde á la plaza y luego prescindan por completo de ella, no creemos que tenga mérito alguno.

Además, aunque entre los hombres nada quite ni ponga la devoción por la tauromaquia, salvo cuando es llevada á ridículos extremos, en tratándose de mujeres, la que asista con delicia á tales espectáculos y de preferirlos á todo se envanezca, resultará siempre menos apreciable y menos mujer que la que no los frecuente sino por azar ó por compromiso.

Y es de advertir, mirando las cosas bajo otro aspecto, que ni aun los que profesan con ciega idolatría la religión del toreo, toman en cuenta el sacrificio ó la buena voluntad de los que participan ó afectan participar de sus gustos.

Mayor aficionada que doña Isabel de Borbón, no ha habido ni habrá nunca en España.

Aquí damos por terminado el desahogo, no sin repetir que pueden y deben estar satisfechos los que cultivan y fomentan para mayor gloria de la democracia y de la cultura nacional, la especialidad consabida.

Sabíamos que el mismísimo autor del Contrato social, al escribir su proyecto de Constitución para los polacos, les recomendaba, como medio de entonar las fibras del pueblo, el establecimiento de las corridas de toros. Ahora sabemos que éstas, gracias á sus fervorosos propagandistas, sirven también para estrechar los lazos de unión entre los reyes y los pueblos, y aun si á mano viene, para favorecer la elaboración de tratados internacionales.

Está, pues, en lo cierto nuestro compañero en la prensa el señor marqués de Altavilla.

Si con motivo del centenario y de la visita de la corte portuguesa á la española se dan condecoraciones, nadie con mejor derecho que Lagartijo para obtener las grandes cruces de Isabel la Católica y de Santiago de la Espada.»

## SECCION DE NOTICIAS

### La cosecha de vino

De una circular que ha llegado á nuestras manos tomamos los siguientes datos que interesan al comercio y á la agricultura:

Francia.—En toda Francia prometían las viñas lisonjeros resultados cuando cayeron encima heladas de primavera que destrozaron estas buenas esperanzas, exceptuando el Mediodía, casi todos los viñedos habían sufrido. Felizmente que un verano bastante cálido favoreció las partes dejadas ilesas, adelantando la cosecha con unos quince días y resultando, por lo regular, clases buenas, superiores á las que teníamos desde muchos años. La característica es la fuerza alcohólica, la que por todas partes, pasa del grado que se logra generalmente.



Estos buenos resultados hacen tanto mas sensible la pérdida debida a la heladas; sin embargo, aunque sea reducido el rendimiento de las comarcas del Centro, tiene bastante vino el Mediodía para que, en el conjunto, la cosecha general francesa parezca casi igual a la del año próximo pasado en cuanto a la cantidad.

En Baja Borgoña, y Borgoña tienen vinos sumamente buenos, pero escasa la cantidad. Iguales resultados en Maconés y Beaujolés.

En Champaña y departamentos del Este la cantidad es también muy satisfactoria, pero ahí también es corto el rendimiento.

Los viñedos del Centro han sufrido con las heladas, y no poco, en especial los vinos blancos, que casi no los hay. En Turena, Cher y Orleansés la vendimia es corta, lo mismo que el Poitú, Nantes y Anjú, pero buenas las clases.

Auvernia tiene una cosecha mediana.

En los Charentes las heladas han reducido la cantidad, pero hay satisfacción respecto de la calidad. En las Islas vecinas tienen buenos vinos, pero una tercera parte menos que en 1894.

En los viñedos de Burdeos hay desigualdad en las calidades, sin que haya malas clases; en cuanto a la cantidad, no alcanza una cosecha mediana.

En los departamentos de Gers y Landes hay poco vino, pero sí buena calidad; en Gascuña y Languedoc los cosecheros se regocijan, pues tal cantidad corresponde a la de un año bueno y las calidades salen mejores que el año anterior.

En la región del Mediodía, compuesta de los departamentos del Gard, Hérault, Aude y Pirineos orientales, el rendimiento es satisfactorio, sin alcanzar, no obstante, cifras extraordinarias; las calidades son buenas, aunque no tanto como esperaban, en vista de la temperatura favorable del verano; la fuerza alcohólica alcanza de 1 a 2 grados más que el año 1891.

En Dauphiné y Provenza tienen una buena cosecha bajo todos los conceptos, pues regularmente han logrado calidad y cantidad.

**Argelia y Túnez.**—El sirco del mes de julio ha malogrado las uvas en varios y numerosos puntos de Argelia, pues se oyen quejas casi generales por lo rendimiento. En cuanto a las calidades no son malas, aunque será menester escoger entre ellas; el grado alcohólico es satisfactorio.

En la Regencia de Túnez parecen satisfechos. El viñedo se desarrolla, pero aun no es importante.

**Portugal.**—Las enfermedades criptogámicas han tomado incremento a consecuencia del descuido de los cosecheros, y el porvenir vinícola de este país queda seriamente comprometido. Otra vez presenciábamos una cosecha corta y sin calidad.

**Italia.**—La cantidad general será mas bien mayor que la mediana, y las calidades muy buenas.

Buenos resultados en los viñedos del Norte y Centro. En el Napolitano hay abundancia y calidad; pero en las Pullas y Sicilia, recolectaron menos vino que el año próximo pasado, sólo que las clases salen buenas.

**Austria-Hungria.**—Son poco halagüeños los resultados generales. La filoxera sigue haciendo sus estragos en Hungría; por eso este año han tenido pequeña cosecha y de calidad inferior, en Croacia han cuidado las viñas, lo que permitió lograr mas y mejor que en 1891.

En Dalmacia hay resultados mediados en cuanto a la cantidad y buenas calidades.

**Levante.**—La vendimia de Grecia es inferior a la mediana, y las clases son poco apetecibles. En Turquía tienen mejores resultados, a lo menos respecto de la calidad.

## La catástrofe de Béjar

El salón donde ocurrió el hundimiento había sido declarado ruinoso por los maestros de obras del pueblo; era de grandes dimensiones, no teniendo columna de sustentación.

Parece que el arquitecto provincial, en desacuerdo con la opinión de los maestros, garantizó en un informe la solidez del salón.

Los recién casados, en cuyo honor se celebraba el baile, se salvaron milagrosamente.

Solamente el novio sufrió una ligerísima contusión en la cara.

Al practicarse por las autoridades y vecinos el trabajo de escombrar, se presentó a su vista un cuadro desgarrador. En uno de los ángulos del que fué salón veíanse los cadáveres de una madre dando el pecho a una criatura de pocos meses.

Esta infeliz mujer era pariente de la novia.

El día siguiente de la catástrofe, a las ocho de la mañana, hora en que terminaban los trabajos de auxilio, oyendo los escombradores una voz infantil y quejumbrosa que repetía entre sollozos ¡mamá! ¡mamá!, se dirigieron al lugar de donde partía y hallaron a un niño que debió providencialmente su salvación a la casualidad de habérselo quedado dormido debajo de un diván.

Extraídos los cadáveres, resultaron ser los de Vicenta Barrera, Blas Belamégué, Matías Arroyo, Gaspar Lobo y un niño, hijo de Angel Lino, además de Felisa Sanchez y su hija, anteriormente nombradas.

Todos, lo mismo los novios que los muertos y heridos, pertenecen a la clase de artesanos.

## CONSIDERACIONES

SOBRE EL

### Espiritualismo, el Materialismo y el Positivismo

En el examen de las doctrinas filosóficas del espiritualismo, materialismo y positivismo, podríamos escribir grandes libros, sin llegar a un resultado determinado y admisible para todo el mundo.

Me concretaré pues, a algunas observaciones limitadas e incompletas.

La tendencia filosófica que llamamos espiritualista, tiene por punto de partida el espíritu, como su nombre indica ya. Es en el espíritu que ella ve la base fundamental de todo que existe. El materialismo, por el contrario, hace otro tanto con la materia, de la cual hace derivar todos los fenómenos de la naturaleza incluso el espíritu.

El espiritualismo llama a la materia inerte, grosera, vulgar, incapaz de movimiento propio, agitada por la fuerza solamente. El materialismo, niega al espíritu, como tal, toda independencia, y solo le considera como producto de una acción material extremadamente afinada.

El espiritualismo ve en el espíritu algo de superior, que está por encima de la natura, más ó menos independiente de ella, de suerte que reconoce sin dificultad la posibilidad de la existencia de formas sobrenaturales y su acción. El materialismo niega francamente esta posibilidad, y según él, todo en el universo se sucede de una manera natural y conforme, en la inalterable ley de causalidad.

El espiritualismo reconoce la existencia de un alma humana particular é individual, conservada después de la muerte. El materialismo sostiene, por el contrario, que las manifestaciones del alma humana ó animal no son más que el funcionamiento y la actividad de un órgano corporal extremadamente complicado, es decir, del cerebro ó de los órganos que le reemplazan.

El espiritualismo supone la existencia de un espíritu universal, supremo, dota-

do de un poder que lo domina todo, como causa primera (creador) del mundo y del orden que en él reina. El materialismo afirma que no hay razones concluyentes para tal hipótesis, y que, si vemos reinar en el mundo algún orden teológico, al lado de mucho desorden, este orden es sólo la consecuencia lógica de procedimientos naturales de la evolución.

En resumen, los contrastes entre las dos tendencias son tan acentuados y numerosos, que la lucha enconada é implacable que sostienen y han sostenido desde el nacimiento del pensamiento filosófico, parece del todo natural.

La filosofía antigua ó clásica fué materialista en su origen; más tarde fué desviándose de ese sistema, debido al influjo de Sócrates y Platón, y luego por la influencia creciente de la más espiritualista de todas las religiones, la cristiana; de suerte que los esfuerzos inauditos de los pensadores de los siglos XVIII y XIX y los progresos grandiosos de las ciencias exactas del nuestro, han tenido que multiplicarse para devolver el crédito a la filosofía naturalista, enfrente de su poderoso adversario.

El espiritualismo y el materialismo, en tanto que son considerados como sistemas filosóficos, sufren, uno y otro, de un solo y mismo inconveniente, que compromete bastante su valor filosófico y sistemático. Uno y otro son incapaces de definir suficientemente su principio fundamental, que son el espíritu ó la materia. El espíritu, como tal, es una cosa tan oscura y tan problemática como la materia.

Todos los esfuerzos de los sabios para esclarecer la cuestión han sido vanos hasta el presente, y lo que es mas importante quizá lo sean siempre. La perspectiva de una inteligencia entre los dos partidos en litigio, no existe, pues son incapaces de comprenderse. Para todo hombre la decisión por uno de los dos dependerá mas bien de su entendimiento. La educación ó la preparación científica que cada uno reciba, contribuirán también en gran parte: los médicos y los naturalistas, en general, estarán en favor de las doctrinas materialistas; los otros, discípulos eruditos, en favor de los espiritualistas.

La cuestión entra en una fase completamente buena, cuando nos preguntamos si toda esta discusión tiene razón de ser ó si es trabajo perdido el separar el espíritu y la materia (ó no la Natura), y ponerlas en oposición.

Esto nos lleva a la autonomía del dualismo ó del monismo, que, igualmente, ocupa hoy los espíritus y persigue un fin un poco mas tangible que el antagonismo entre el espiritualismo y el materialismo.

El dualismo considera la fuerza y la materia, el espíritu y el cuerpo, Dios y la Naturaleza, como dos cosas completamente separadas y absolutamente diferentes; él renuncia a explicar en qué y cómo los dos se encuentran ó son capaces de influirse recíprocamente.

Al contrario, el monismo (ó el materialismo monístico, si nos parece mejor), no cree esta separación posible sino solamente en el pensamiento y por abstracción, de suerte que no existe en realidad. Para él, la fuerza y la materia, ó el espíritu y el cuerpo, son dos lados ó dos fenómenos diferentes de una cosa desconocida y de un principio fundamental de todas las cosas, del cual ignoramos la esencia. Y entonces los hechos sobrenaturales ó trascendentales no pueden existir, por que todo está encerrado en la naturaleza.

Es por esto que esta tendencia ó manera de ver ha sido muy bien designada con el nombre de "naturalismo", contrariamente a todos los sistemas que admiten las influencias sobrenaturales y hablan de la creación del mundo, de la Providencia, etc. Por ella, en el orden que reina en el mundo no hay nada de convenido; es natural y nacido naturalmente.

El mundo no ha sido creado, sino que es eterno é infinito. El hombre no es la imagen de Dios, sino un producto natural. El espíritu no es ni el enemigo ni el dueño del cuerpo, del organismo, sino que está ligado á él por una relación tan íntima y estrecha como la fuerza con la materia. La materia misma no es muerta, inerte, informe, sino dotada de una actividad propia, eterna, viva é ininterrompible, en tanto que la forma es su atributo esencial. Es la madre universal de toda existencia, donde el espíritu y la vida han salido por una evolución sucesiva, del mismo modo que la flor sale de la planta y el fruto de la flor. De su lado, es influenciado por el espíritu, lo mismo que él lo es por ella; pero solamente bajo la dirección de inmutables leyes naturales, que á su vez son la expresión natural y necesaria de la acción común de los hechos naturales y que nosotros designamos, según la analogía de la actividad y de las condiciones humanas, con el nombre (en sí bastante impropio) de *leyes*.

DR. L. BUCHNER.

(Extracto de un artículo publicado en *La Société Nouvelle*, intitulado «El libro: pensamiento y las doctrinas filosóficas.»)

## MAHÓN

Oigan ustedes al diario conservador, defendiendo la gestión administrativa de su buen amigo el señor Orfila.

«Todos sus actos son tan claros, tan honrados, y tan dignos, que podrían muy bien servir de ejemplo á más de un cofrade del órgano democrático.»

Pues debe tener entendido el diario de la calle del Bastión, que ningún cofrade nuestro ha demostrado tal apego á la vara ni á la concejalía, que se haya tenido que faltar abiertamente á la Ley para seguir ejerciendo el cargo mayor tiempo que el legal; y que ningún cofrade nuestro ha tenido tampoco la poca aprensión que tiene el alcalde de dejar transcurrir meses y meses, sin dar dictámen en el expediente incoado sobre capacidad legal de su mismísima persona. ¡Eso sí que es tener apego á las sillas concejiles!

Pero, esto no es decir, bien entendido, que ese apego sea para «medrar á fuerza de chanchullos ni por otros medios.»

Ni por pienso.

Hoy ha salido para Palma la Brigada topográfica de Ingenieros mandada por nuestro particular amigo y paisano D. Ricardo Mir, después de dejar terminados los trabajos que la superioridad le confió. Según tenemos entendido, es probable que permanezca tres ó cuatro años en la vecina isla de Mallorca, dados los planos y trabajos que se tienen encargados. Consignamos con gusto que durante su permanencia en esta isla la conducta de los individuos que la componen ha sido más que correcta, ejemplar.

Por telegrama recibido anoche por el arrendatario del Teatro Prin-



cipal se sabe ha llegado á Barcelona la compañía de ópera italiana que ha de actuar en dicho coliseo. Es pues seguro que mañana llegará á esta ciudad.

En el vapor correo "Puerto Mahón" han salido para Palma dos de los albergados en el Hospital civil de esta ciudad con objeto de ingresar en el Provincial.

Ayer ingresó en la cárcel de este Partido con objeto de extinguir cincuenta días de arresto que le han sido impuestos por lesiones á otro un vecino de esta ciudad.

El casino "El Progreso" de San Luis ha adquirido el billete número 48.548 de la Lotería de Navidad, y se repartirán los talones correspondientes á los señores socios que gusten interesar.

La Administración Gerencia de nuestros vapores-correos, nos ha facilitado en el día de hoy el siguiente telegrama:

Barcelona 23, 9'15 m.

"Nuevo Mahónés" saldrá hora itinerario, tiempo calma, cubierto.—Cardona.

En la mañana de hoy se ha visto en juicio oral la causa seguida contra uno de estos vecinos sobre sustracción de patatas, habiendo asistido escasa concurrencia.

Abierto el acto por el Sr. Presidente se han practicado en audiencia pública varias pruebas, en vista de las cuales el Ministerio Fiscal ha retirado su acusación por falta de justificación de los hechos que á la misma servían de base.

Como consecuencia de lo dicho no han sido necesarios informes por ninguna de las partes, quedando sobreesida la causa.

**Correspondencia particular**

DE EL LIBERAL

**CARTA DE LOS ESTADOS-UNIDOS**

Nueva-York 25 octubre 1892.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Las fiestas del Centenario llevadas á cabo en la ciudad de Chicago han revestido una exterioridad imponente y suntuosa que contrasta con el menguado efecto de los públicos festejos y churrigüesca apariencia del ornamento callejero de la metrópoli neoyorkina, que en la celebración del centenario pretendió la representación de los demás ciudades de la Unión.

Igualmente se ha distinguido Chicago en rendir justo tributo á la historia del descubrimiento de América honrando y glorificando la bandera española que tanto en el Auditorium, donde ocurrieron algunas de las ceremonias conmemorativas, como en el Palacio de la Industria, en que se llevó á cabo la inauguración de la Exposición Colombina, ostentaba y ondeaba profusamente.

Esta manifestación publica elocuente ha sido realizada en varios discursos pronunciados por personajes eminentes. Mr. Depew aludió á la reina Isabel y á Colón en frases muy sentidas; Mr. Mor-

toni aparte de ocuparse de los rasgos nobles de aquella ilustre soberana, hizo memoria honorífica de los españoles por sus esfuerzos en propagar los beneficios de la civilización en América, citando varias veces á Castelar en son de alabanza.

Al dedicar el hermoso edificio de estilo florentino que el Estado de Nueva-York ha erigido en el campo de la Exposición en Chicago, el ilustrado arzobispo de Nueva-York, monseñor Corrigan, pronunció una oración admirable, en la que descuella erudición y verdad histórica; del Almirante de las Indias dijo que no era un hombre de conocimientos vulgares, rindiendo á renglón seguido justo tributo á los Pinzones por su patriotismo y energía en organizar y dirigir la expedición, y á la reina Isabel por su desprendimiento.

Entre los centenares de oradores y lectores que han ilustrado las fiestas del Centenario con su concepto de lo que representa para la humanidad el descubrimiento de América, ninguno que recordemos había citado el nombre de los incontables navegantes y exploradores españoles que corrieron los mismos riesgos que Colón al venir a este continente, y al nombrar á los Pinzones el arzobispo Corrigan dió muestra de su superior ilustración y tolerancia católica, así como dió una lección á aquellos yankees patriotas exclusivistas que han tomado la cuestión del Centenario como pretexto para exaltar y exagerar las cualidades de la gente norteamericana, hasta el extremo de olvidarse consciente y desdenosamente del resto del mundo. ¡Cómo no trataron de desenvolverse estos anglosajones en el Brasil y en los países de Tierra Firme!

Después de los repetidos ejemplos de extemporánea preconización propia que hemos presenciado estos días, causa agradable sorpresa saber que la mujer norteamericana no es ni tan intolerante, ni tan desmemoriada, ni tan mercantil como el hombre.

Un grupo de damas de talento, varias de ellas periodistas notables, se proponen hacer una manifestación ó pagar un tributo de admiración á Isabel la Católica, de una manera altamente apropiada. Miss Phoebe Couzins, que está al frente de este plausible movimiento, nos escribe desde Chicago que espera poder despertar el entusiasmo de las mujeres principales de la nación, y que no tardará en pasar á Nueva-York en la confianza de atraerse las simpatías de las damas de la metrópoli.

La prevención injusta contra la raza española que á veces prevalece en los Estados Unidos tiene por base principal la ignorancia de la historia. El yankee no estudia; trabaja é inventa para acaparar dinero. La generalidad cree que los españoles no vinieron á América más que para atesorar el oro y la plata de los indios y asesinarlos. Nadie conoce aquí nuestras Leyes de Indias y nadie da muestras de saber que hayamos plantado en este continente una civilización poderosa.

Este estado de ignorancia deplorable é ignominioso, esta agravado con las persistentes predicaciones de los protestantes intolerantes, para quienes la nación española es un vasto campo iluminado por las hogueras de la Inquisición.

Aún no hace cinco años que uno de esos fanáticos á quien el Gobierno tuvo el mal gusto de nombrar ministro representante en España al dejar su puesto dió á la estampa un libro en el que ponía á la nación española de vuelta y media. Nada había oído de la industriosa Cataluña; nada de la agrícola Andalucía, nada de la opulenta Bilbao, ni de Valencia, Alicante y otras ciudades comerciales de la Península, nada de nuestros sabios, de nuestros pintores, de nuestros músicos que sostienen y realzan en primera línea el nombre de España en todas las capitales europeas.

Estas preocupaciones prevalecerán con grave perjuicio de la raza española hasta

que se vulgarice de alguna manera en los Estados Unidos una historia exacta é imparcial de la conquista de América por los españoles, escrita por personas competentes de nuestra patria y vertida fielmente al inglés. Mucho habría de contribuir también á remover las telarañas de la ignorancia que ciegan á esta gente, la publicación de un periódico en inglés que diese á conocer con su excelsa grandeza la España de la Reconquista, la nación señora de los mares, y la España moderna que en estos momentos saludan los representantes preclaros de todas las naciones, reunidos en memorable lugar histórico para discutir problemas sobre América.

En esta obra de ilustración y propagación de la verdad están igualmente interesadas todas naciones hispano-americanas, para evitar que las denigre y vilipendie un yankee liliputiense, un Curtis, y para hacer imposible que las insulte un Egan, ese irlandés americanizado escapado de la justicia inglesa; que en un discurso reciente comentando el incidente entre Chile y los Estados Unidos, ha dicho que ésta nación había dado una «buena lección» á los países de Sud-América.

X.

**Sociedad General de Alumbrado**

La Junta de Gobierno acordó en sesión del 13 actual pedir á los señores accionistas el octavo dividendo pasivo de cinco por 100. Se señalan al efecto los días 28, 29 y 30 del corriente para verificar el pago en casa del infrascrito.

Al hacerse efectivo dicho dividendo se cangearán los recibos provisionales que obran en poder de los Sres. accionistas con las acciones definitivas.

Mahón 21 Noviembre 1892.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

**BOLSA DE MADRID**

19 de Noviembre 4 t.

4 por 100 interior . . . . .	68'500
4 por 100 exterior de 1891 . . . . .	73'450
4 por 100 amortizable . . . . .	77'650
B. H. de Cuba de 1886 . . . . .	106'300
Acciones Banco España . . . . .	366'000
París 8 días vista . . . . .	00'000
Londres 90 días fecha . . . . .	00'000
Londres 8 días vista . . . . .	00'000

**BOLSA DE BARCELONA**

22 de Noviembre 4-20 t.

4 por 100 interior . . . . .	68'410
4 por 100 exterior . . . . .	73'220
4 por 100 amortizable . . . . .	78'000
B. H. de Cuba 1886 . . . . .	106'760
Id. id. 1890 . . . . .	97'750
Banco Hispano Colonial . . . . .	84'700
Acciones ferro-carril Francia . . . . .	27'600
Id. Norte . . . . .	38'650
Id. Orense . . . . .	11'350
Id. Almansa . . . . .	000'000
Obligaciones Francia . . . . .	58'870
Id. Norte . . . . .	00'000
Id. Orense . . . . .	32'250
Id. Almansa . . . . .	63'250
Compañía Trasatlántica . . . . .	78'000

**Empeños del Casino Mercantil**

Interior . . . . .	8 rs. vn.
	paga alcista.

**SOCIEDADES**

**Casino El Consey**

Se convoca junta general para el domingo 27 del corriente á las once de la mañana para la elección de Vice-Presidente y Secretario, segun previene el artículo 30 del reglamento.

Aprobación de las cuentas del pasado trimestre.

A las once y media tendrá lugar la amortización de acciones bajo las condiciones que están de manifiesto en el local que ocupa dicha sociedad.

Mahón 20 Noviembre 1892.—El Secretario, José Barber.

1892

Hoja del Calendario para mañana

**Noviembre 24 Jueves**

San Juan de la Cruz, confesor.  
Luna llena el 4.—Cuarto creciente el 27.  
Sale el Sol 6 h. 4 m.—Pónese 4 h. 39 m.

**Crónica marítima.**

**Buques despachados**

Día 23

Para Palma, vapor-correo Puerto-Mahón, capitan D. José Caldés, con 19 tripulantes, efectos y la correspondencia.

**CHASCARRILLOS**

Entre amigos:  
—¿Ha muerto el tío de Ricardo?  
—Sí.  
—Acabo de encontrarle y lo habría jurado.  
—¿Lo adivinastes por la gasa del sombrero?  
—No; por su aspecto alegre y radiante.

**Telegramas**

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 22 5-20 t.

Ha ocurrido un motin contra los consumos en Falset resultando de la colisión entre los amotinados y la guardia civil un muerto y varios heridos.

El jueves se publicará el reglamento de los alcoholes.

Inglaterra ha desistido de mandar la escuadra al Tajo (Portugal.)

Madrid 23 1p-40 n.

La combinación de Gobernadores comprende solo á catorce provincias y es probable que se amplie. Algunos nombramientos se firmarán hoy.

Ha subido el precio del pan.  
FABRA.



# Anuncios

ADMINISTRACIÓN:  
calle Nueva n.º 25  
IMPRENTA: Calle de San José

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.

## Lotería Nacional

Administración de loterías  
de 1.ª clase núm. 2

3—ARRA VALETA—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 Noviembre de 1892.

### Prospecto

Ha de constar de 27.000 billetes al precio de 30 pesetas el billete, divididos en decimos a 3 pesetas.

Los premios han de ser 1.346 importantes 567.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PTAS.
1 de . . . . .	80.000
1 de . . . . .	40.000
1 de . . . . .	20.000
1 de . . . . .	5.000
8 de 2.500 . . . . .	20.000
1134 de 300 . . . . .	340.200
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del premiado con 80.000 pesetas . . . . .	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas . . . . .	29.700
2 aprox. de 1.200 cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor . . . . .	2.400
1846 . . . . .	567.000

Mahón 20 Noviembre 1892.—El Administrador, Pascual José Hernández.

## SORTEO DE NAVIDAD

Se han recibido en esta Administración y puesto á la venta billetes para el sorteo de grandes premios que ha de celebrarse en Madrid el día 23 de Diciembre próximo.

**Premio mayor:**  
**TRES MILLONES DE PESETAS**

—Precio del billete entero: 500 pesetas.

—Id. de la fracción ó décimo: 50 id.

Mahón 22 Noviembre 1892.—El Administrador, Pascual José Hernández.

## AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

### BENEFICENCIA

El día 28 del corriente mes á las 11 y 1/2 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para la construcción de una cochera en el Hospital municipal de esta ciudad con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de 2.250 pesetas y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de 125 ptas. en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello duodécimo y conforme al adjunto modelo, presentándose en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahón á 5 Noviembre de 1892.—El Alcalde-Presidente, Juan Orfila.

### MODELO DE PROPOSICION

Don . . . vecino de . . . según cédula personal núm. . . que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de construcción de una cochera en el Hospital municipal de esta ciudad ofrece ejecutar dichas obras con entera sujeción á aquellas por la cantidad de . . . (en letras) pesetas.

Fecha y firma del proponente.

El día 7 de Diciembre próximo á las 11 y media de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el alumbrado eléctrico del Teatro de esta ciudad durante el periodo de veinte años con sujeción al

pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de treinta y tres pesetas por cada función que se celebre y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de mil pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenio, y conforme al adjunto modelo, presentándose en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahón á 31 de Octubre de 1892.—El Alcalde-Presidente, Juan Orfila.

### MODELO DE PROPOSICION

Don . . . vecino de . . . según cédula personal núm. . . que acompaña, enterado de anuncio y pliego de condiciones para la subasta del alumbrado eléctrico del Teatro de esta ciudad por término de veinte años ofrece tomar á su cargo dicho servicio con entera sujeción á aquellas por la cantidad de . . . (en letras) . . . pesetas por función que se celebre.

(Fecha y firma del proponente)

## LIQUIDACION

Con el 20 y 25 por ciento se liquidan los enseres, licores y vinos que restan de la fábrica del Sr. Ponsseti.

—Armarios para tienda, barriles, botellas de todas clases, garrafas, plantas, esencias finas, un alambique, un aparato de fabricar gaseosas, grifos, morteros y sifones. Los licores restan una partida de las clases finas como son: Roum Negrina, Cognac viejo, Ajenjo, Ginebra de la llave y Campana y licores dulces de varias clases.

Vinos añejos de 8 á 12 años, como son Jerez, Málaga seco, Moscatel, Manzani-lla, Amontillado y Vermouth de tres clases.

CASTILLO, 76.

## AL PÚBLICO

En el comercio de D. Cristóbal Thomás, Rampa de la Abundancia n.º 36 se encontrarán

- Garbanos Mazagán á Ptas. 0'50 kilo
- Patatas de Aragón » 0'10 »
- Fideos » 0'65 »
- Cebollas valencianas » 0'13 »
- Arroz n.º 1 » 0'47 »
- Id. n.º 2 » 0'40 »
- Habichuelas » 0'38 »
- Ajos, risira » 0'75 »

—Además, otros artículos, á precios convencionales.

Rampa de la Abundancia, 36

## Vino viejo

de la tierra, superior, á 18 céntimos de escudo el litro. Si es que tomen de 3 litros por arriba, se llevará á domicilio. Se vende calle de S. Jaime n.º 5, Mahón.

## En venta

- Lo están las fincas siguientes:
- 1.ª Una casa en Mahón calle de las Moreras n.º 15.
- 2.ª Otra casa en la propia ciudad calle del Horno n.º 20.
- 3.ª Una estancia conocida por Casa Blanca en las inmediaciones de Alayor, de cabida de unas 14 cuarteras, compuesta con cuatro grupos con casa habitación, bodega, pajar, era y otros edificios. Se venderá en junto ó por grupos separados. Informará del precio y condiciones de la venta el notario D. Francisco Andrés.

DEBIÉNDOSE ausentar su dueño, se desea vender el edificio (vulgo capilla protestante) de la calle de S. Luis Gonzaga, y las fincas de la calle de Gracia núms. 67 y 69. Si al comprador le conviene puede dejar el capital hipotecado sobre las mismas fincas, salvo la cantidad de mil duros que deberá ser entregada en el acto.

Se desean encontrar de 800 duros á 1.000 sobre primera hipoteca. En esta imprenta darán razón.

## Triciclo

Hay uno para vender, con todos sus accesorios, dándose á precio sumamente barato. Para informes, en la imprenta de este periódico.

Se necesita una sirvienta de treinta á cuarenta años. Informarán Buenaire, 9.

## Aviso

—En el tienda de Santo Tomaso se vende carbón de mata á 14 rs. vn. el quintal. Dicho buque está fondeado al lado de la Consigna.

En la calle de San Jaime n.º 9 se vende vino de Binisalem á 35 céntimos de peseta el litro.

# QUINA MOMO

Este gran licor se vende en Mahón en el establecimiento

## EL ARCA DE NOÉ

2, Hannover, 2.

## AVISO A LOS OFICIALES ZAPATEROS

## TINTA LEGÍTIMA AMERICANA

Habiéndose manifestado por varios oficiales zapateros, vehementes deseos de adquirir para su propio consumo la legítima

que en tiempos anteriores se expendió en este establecimiento, por reunir cualidades superiores sobre las demás tintas que hoy se expenden en esta Plaza, y deseando corresponder á tan singular deferencia por parte de aquéllos á esta su casa, tenemos hoy la satisfacción de ofrecerles la legítima

que en tiempos anteriores se expendió en este establecimiento, por reunir cualidades superiores sobre las demás tintas que hoy se expenden en esta Plaza, y deseando corresponder á tan singular deferencia por parte de aquéllos á esta su casa, tenemos hoy la satisfacción de ofrecerles la legítima

que en tiempos anteriores se expendió en este establecimiento, por reunir cualidades superiores sobre las demás tintas que hoy se expenden en esta Plaza, y deseando corresponder á tan singular deferencia por parte de aquéllos á esta su casa, tenemos hoy la satisfacción de ofrecerles la legítima

que en tiempos anteriores se expendió en este establecimiento, por reunir cualidades superiores sobre las demás tintas que hoy se expenden en esta Plaza, y deseando corresponder á tan singular deferencia por parte de aquéllos á esta su casa, tenemos hoy la satisfacción de ofrecerles la legítima

que en tiempos anteriores se expendió en este establecimiento, por reunir cualidades superiores sobre las demás tintas que hoy se expenden en esta Plaza, y deseando corresponder á tan singular deferencia por parte de aquéllos á esta su casa, tenemos hoy la satisfacción de ofrecerles la legítima

que en tiempos anteriores se expendió en este establecimiento, por reunir cualidades superiores sobre las demás tintas que hoy se expenden en esta Plaza, y deseando corresponder á tan singular deferencia por parte de aquéllos á esta su casa, tenemos hoy la satisfacción de ofrecerles la legítima

## SULFATO DE COBRE

Lo hay á Ptas: 0'75 el kilo, y tomando partida á 0'65 id. en la droguería de MORILLO Y ESCUDERO, Prieto y Caules, 4, Mahón.

## Cuantos padezcan de la BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, hinchones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

## Pildoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas, puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales son benéficas y tomadas de la manera que indi-